

Речевой акт оскорбления в юрислингвистике:
понятие, структура, классификация

Барковская Я.Л.

*Учреждение образования «Витебский государственный университет
имени П.М. Машерова», Витебск*

Сегодня в юрислингвистической практике существует несколько подходов к пониманию речевого акта оскорбления, следовательно, его интерпретации и правовой экспертной оценки. С одной стороны, это следует оценивать как положительное явление, которое позволяет исследовать феномен оскорбления в призме различных научных направлений. С другой стороны, такое положение дел диссонирует с важнейшей категорией юридического права – объективностью. Парадоксальность сложившейся ситуации требует серьезного теоретического осмысления, конечной целью которого должна стать разработка универсальной модели подготовки экспертного заключения о нанесении морального вреда, что требует обязательного детального анализа имеющихся научных представлений, подходов к типологизации и структуре речевого акта оскорбления.

Цель статьи – изучить специфику лингвоправового регулирования оскорбления в юридическом дискурсе Беларуси и Британии.

Материал и методы. *В качестве материала исследования были использованы законодательные акты Республики Беларусь, а также Великобритании, касающиеся правовой оценки речевого акта оскорбления, методологические модели проведения ее соответствующей правовой экспертной оценки. Методологическую базу составили метод моделирования, сравнительно-сопоставительный и дискурс-анализ.*

Результаты и их обсуждение. *В юридической экспертологии можно выделить несколько направлений подготовки заключений по вопросам наличия в тексте элементов оскорбления. Данный факт обусловлен, в первую очередь, разночтениями в понимании феномена оскорбления. В настоящей работе предлагается исходить из законодательно закреплённого определения, что позволяет представить четкую модель проведения экспертного анализа. Для белорусской судебной практики данная модель выводится из содержания статей 189 Уголовного кодекса и 9.3 Кодекса об административных правонарушениях и включает цель, содержание, форму речевого выражения, участников. В британской правовой системе модель оскорбления включает участников, цель и средства. Речевые акты оскорбления отличаются вариативностью: исследователи выделяют до 20 видов вербального оскорбления.*

Заключение. *Установление наличия в содержании речевого высказывания имплицитных и эксплицитных компонентов оскорбления в белорусском правовом поле входит в компетенцию как судебных органов (определение целевой направленности высказывания устанавливается только в судебном порядке), так и специалистов в области экспертологии (изучение содержания, формы речевого выражения и участников). В британской юридической системе все компоненты оскорбления входят в сферу экспертной оценки, которая, однако, трактуется как косвенное доказательство.*

Ключевые слова: *оскорбление, речевой акт оскорбления, лингвистическая экспертология, юрислингвистика, британское право, Уголовный кодекс Республики Беларусь, Кодекс об административных правонарушениях Республики Беларусь.*

The Speech Act of Insult in Legal Linguistics:
Concept, Structure, Classification

Barkovskaya Ya.L.

Educational Establishment «Vitebsk State P.M. Masherov University», Vitebsk

Today in the juridical linguistic practice there are several approaches to understanding the speech act of insult, therefore, of its interpretation and legal expert evaluation. On the one hand, it should be

regarded as a positive fact, which allows us to analyze the phenomenon of insult from the various scientific points of view. On the other hand, this state of affairs is discordant with the most important category of legal law – objectivity. The paradoxical feature of the situation requires serious theoretical understanding, the ultimate goal of which should be working out of a universal model for providing opinions on the issue of the moral damage infliction, which requires an obligatory detailed analysis of existing scientific views, approaches to the typologization and the structure of the speech act of insult.

Material and methods. The legal acts of the Republic of Belarus, as well as those of Great Britain, concerning the legal assessment of the speech act of insult, the methodological models of conducting its relevant legal expert analysis were used as the study material. The methodological framework of the study included the method of modeling, comparative-correlative and discourse analyses.

Findings and their discussion. In legal expertology several approaches, for providing opinions on the issue of the existence of insult elements in the text, can be distinguished. Primarily, this fact is based on the different interpretations in the understanding of the phenomenon of insult. In our research it's proposed to proceed from a statutory definition, which allows us to present a clear pattern for carrying out expert analysis. For the Belarusian judicial practice this model is derived from the content of articles 189 of the Criminal Code and 9.3 of the Code of Administrative Offenses and includes the purpose, content, form of a verbal statement, participants. In the British legal system the insult model includes participants, the purpose and means. Speech acts of insult are variable: researchers identify up to 20 types of verbal abuse.

Conclusions. In the Belarusian legal field the determination of the existence of implicit and explicit components of insult in the content of a verbal statement falls within the competence of both the judiciary (the identification of the target of the statement is conducted only in the legal process) and specialists in the field of expertology (research of content, form of a verbal phrase and participants). In the British legal system all the components of insult fall within the scope of forensic analysis, which, however, is interpreted as indirect evidence.

Key words: insult, speech act of insult, linguistic expertology, legal linguistics, British law, Criminal Code of the Republic of Belarus, Code of Administrative Offences of the Republic of Belarus.